
 
 

香港綠色策略聯盟  「太陽能在香港如何落地？」論壇 

機電工程署署長薛永恒太平紳士致辭 

「政府全力以赴推動太陽能發展」 

 

香港綠色策略聯盟主席 盧偉國立法會議員、各位香港綠色策略聯盟的

成員、各位嘉賓及在座朋友: 

大家好！多謝香港綠色策略聯盟的邀請，我很榮幸參加今天的論壇。我

會用大約15分鐘時間分享政府點樣積極推動太陽能發展。希望藉今日

嘅分享，可以同持份者合作，大力推動太陽能發展，為香港嘅減碳目標

邁進。 

剛過去的五月，香港氣温還算正常，但大家會否記得上年香港經歷了一

個有記錄以來最炎熱的五月? 平均氣溫高達28.3度，較正常高2.4度。

無獨有偶上年的九月，超強颱風「山竹」威脅香港，環流廣闊，風力驚

人。即使山竹距離香港超過二千公里，天文台已開始提醒市民儘早做好

防禦措施。當山竹在香港一千一百多公里範圍外，天文台已發出一號戒

備信號，這亦是有記錄以來最早發出戒備信號 。個別研究指出海水變

暖，可能會孕育出更多超強颱風。氣候變化為人類及環境帶來種種不良

影響，我們已經耳熟能詳︰極端氣候、氣温上升、冰川融解、海平缐上

升、疾病傳播及農作物減產等等所帶來的問題，人類生活因而大受打擊。

為應對全球氣候變化，係2015年尾聯合國氣候峰會中，各國達成了巴黎

協定，呼籲全球攜手行動將全球平均氣溫升幅控制在十八世紀工業化

前水平低於2度之內，並努力將氣溫升幅限制在1.5度之內。 

香港作為地球村嘅一分子，為了共同面對氣候變化同回應巴黎協定，政

府分別制訂了《香港都市節能藍圖2015～2025＋》同《香港氣候行動藍

圖2030+》。訂立了積極進取的節能減排目標，期望在2025年將香港整

體能源強度減少四成，以及在2030年將碳強度減少六成半到七成。這些



 
 

目標展示出我們對環保及節能的決心，積極應對氣候變化的問題。透過

政府與社會各界通力合作，為香港締造一個健康、宜居及可持續發展的

環境。 

眾所周知，以燃燒化石燃料發電所排出的溫室氣體係氣候變化的主要

原因之一。因此，以可持續的方式應用更多可再生能源來取代傳統發電

最為關鍵。 但係，我們香港嘅可再生能源發展有咩限制呢？香港礙於

天然條件和地理限制，沒有本土能源資源。因此，幾乎所有主要能源資

源都係靠進口的。香港是一個山多平地少，人口密度高嘅國際都會，另

外加上香港土地資源珍貴，建築成本較高，幾乎沒有進行大規模商業化

使用可再生能源來發電的有利條件。 

雖然香港受到先天性限制，但政府亦因事制宜，積極推行可再生能源發

電，特別是太陽能發電系統。政府主要從三個理念推動本港太陽能發電，

包括領導示範、鼓勵引領及法例修訂。 

領導示範方面，政府以身作則，積極示範在不同場地應用太陽能發電系

統。例如在石壁水塘及船灣淡水湖各安裝一套100KW的浮動太陽能發電

系統作為先導計劃。而機電工程署總部天台亦裝設350KW太陽能發電系

統，在小蠔灣污水處理廠亦設置現時全港最大的太陽能發電場，有

1.1MW。在應用可再生能源方面，大家看到政府一步步向前推進，在未

來，公營界別方面，政府會繼續帶頭發展可再生能源，並利用已預留的

二十億元為政府建築物（包括官立學校）、場地和設施(如天橋、隔音

屏、泵房頂等)裝置可再生能源設施，以推動可再生能源的發展，減少

碳排放，以及減緩氣候變化的影響。政府亦會積極推展大型可再生能源

項目，包括研究在合適的水塘裝設大規模的浮動太陽能板發電系統及

在堆填區裝設太陽能系統。 

在鼓勵引領方面，為鼓勵商業界採用可再生能源，政府自2008/09課稅

年度起，向可再生能源裝置提供稅務優惠，此類裝置的資本開支，由25



 
 

年縮短至分5年全數扣除。更於2018/19年的財政預算案中提出，購買有

關裝置的資本開支，可由目前分5年在稅務內扣除，改為在首年悉數扣

除。 

政府與中電及港燈於2017年4月訂立了為期15年的新《管制計劃協議》，

分別於2018年10月1 日及2019年1月1日開始生效。新協議內訂有新條

文以促進可再生能源的發展引入，其中包括「上網電價」及「可再生能

源證書」。「上網電價」計劃，容許私人組織投資安裝可再生能源設施，

並將此類設施與公共電網連接起來。電力公司將以高於正常電價的價

錢，購買這些可再生能源裝置產生的電力，以鼓勵分佈式可再生能源的

發展。到今兩家電力公司已經收到接近3000個申請，發電量約60MW。一

般在新界村屋天台安裝的太陽能光伏系統，發電容量小於10 kW，而現

時香港相應的「上網電價」價格為5元，較其他國家的同類計劃最初定

價更有吸引力。參與「上網電價」預計可於10年之內回本。對村屋而言，

以現時造價估算，約6至8年便可以回本。「可再生能源證書」是推廣分

佈式可再生能源發展的其中一個重要新措施。電力公司將就每度產自

可再生能源的電力，出售可再生能源證書。社區可透過購買這些「可再

生能源證書」，支持發展可再生能源。 

而在今年新增設的「採電學社」計劃下，機電署會為合資格的非官立和

非牟利學校，以及獲社會福利署津助的非政府福利機構提供一站式服

務，包括到其處所進行實地視察和技術評估、擬定太陽能發電系統的設

計、採購和安裝設備，以及進行系統測試等。我們希望通過政府、電力

公司、學校和非政府福利機構的協作，鼓勵學生和青少年近距離認識可

再生能源，一起『種電採電』。我們同時希望學校可以利用太陽能光伏

系統輔助STEM（科學、科技、工程及數學）及環保方面的教學，提升學

生和青少年對探索科學的興趣，並推廣低碳生活。計劃的自2019年3月

開始，至今共接獲超過160份申請，反應踴躍。 



 
 

在法例修訂方面，2018年施政報告提出，適度放寬在新界豁免管制屋宇

（即「村屋」）天台上裝 設光伏系統的限制，讓市民可在響應環保之餘，

繼續享用天台作合法用途；同樣，我們會研究在其他私人樓宇，尤其是

層數較少的樓宇，作出合適的放寬安排。另外，環境局建議個人(不是

在某業務的經營過程中)在其住宅安裝小型可再生能源系統以參與上

網電價計劃，可獲豁免商業登記及就上網電價繳付利得稅。環境局將就

此向立法會提交修例建議。在有關修訂法例通過前，上述個人就其參與

上網電價計劃無需向稅務局申請商業登記及在其報稅表申報收取的上

網電價。 

雖然香港沒有條件建設大型太陽能發電站，但政府按照香港獨特的情

況，努力推動在村屋天台上發展分佈式太陽能光伏系統，主動就現有法

規拆牆鬆綁。由於村屋問題涉及土地規劃、地契使用權限、違規建築、

消防安全等多個範疇，經不同政策局和多個部門各方努力後，最終政府

在2018年10月宣佈適當放寬新界村屋天台的光伏系統安裝限制，裝置

高度由1.5米放寬至2.5米，鼓勵居民參加「上網電價」計劃，以便居民

可繼續使用天台作合法用途，同時支持環保事業。 

為了進一步推廣及促進可再生能源的廣泛使用，機電工程署在2016年

修定了《可再生能源發電系統與電網接駁的技術指引》。為了讓公眾更

了解有關安裝太陽能光伏系統的事宜和申請上網電價的程序，機電工

程署、屋宇署、消防處、地政總署和規劃署於2018年組成的工作小組，

負責編製《太陽能光伏系統安裝指南》，並在2018年10月15日出版，方

便業界及公眾人士參考。 

機電工程署又致力透過網站及熱線，向公眾提供有關安裝可再生能源

系統及「上網電價」的資料。在2018年5月於「可再生能源網」加入有

關「上網電價」的專頁。並特別設立熱線電話（6395 2930），一站式

處理有關可再生能源和「上網電價」的查詢，為市民提供更好服務。至



 
 

今已接獲超過1,300個查詢。 

政府努力宣傳可再生能源及「上網電價」，由2018年6月至今年5月，機

電工程署及參與共34場講座和研討會，約有6千人參加。這些講座和研

討會涵蓋社會不同階層人士，包括專業工程人員、工商界代表、大學工

程系學者、區議員、鄉事會委員、普羅大眾。未來機電工程署仍會繼續

舉辦相關講座及研討會。2018年我地有一個推廣例子是『慳神創科大比

拼2018』，比賽目的係鼓勵社區共同努力，通過應用創新和科技（I&T）

來提高能效和節能（EE&C）和可再生能源（RE）的應用。同時亦設立學

生組別以激發年輕人在節能和可再生能源發展方面的創造力和想像力。 

另外，為切合香港創新科技發展的政策方向, 機電工程署提供一個創

新科技協作平台 E&M InnoPortal，這個平台羅列各政府部門、公營機

構以及機電業界對科技發展相關的需求；另一方面我們非常歡迎各大

學及初創企業等提供機電有關的創新科技，放上平台以作配對。希望在

不久將來會有關於可再生能源的創新科技推出。 

政府一直以身作則，在可再生能源發展中，全力推動太陽能應用，亦以

實質行動展示我們對環保及節能的決心。我們會以促成者的角色，聯繫

持分者，共同開發更全面、更經濟的技術。我們為公眾提供指引，便利

他們參與有關太陽能的安裝計劃。我們還以推廣者角色，促進公私營機

構使用太陽能光伏系統。並且我們會繼續尋找發展太陽能的機遇。全球

氣候變化逼於眉睫，節能環保必須坐言起行。政府將會繼續與專業團體、

電力公司、以及其他持份者及廣大市民攜手合作，加強推動太陽能發展，

為香港嘅減碳目標出一分力。多謝各位！ 

2019年6月15日 


